



Compartiendo

LA VOCACIÓN
MARISTA
LAICAL

N. 19 | 19 DICIEMBRE 2022

TERCERA FASE: 4-11 DE NOVIEMBRE DE 2022 FÓRUM INTERNACIONAL SOBRE LA VOCACIÓN MARISTA LAICAL



La tercera fase del Fórum Internacional sobre la Vocación Marista Laical fue un encuentro con participantes de todas las Unidades Administrativas, hermanos y laicos, junto con el Gobierno General y el Secretariado de Laicos. Participaron 93 personas (56 laicos y 37 hermanos). Un equipo de apoyo de 10 personas colaboró en la organización del acto, que se celebró en la Casa de Ejercicios Espirituales Nostra Signora Madre della Misericordia, en Roma.

El Fórum es un proceso de diálogo y discernimiento de cuatro años al que fueron invitadas todas las Unidades Administrativas. Este proceso tiene como eje central la vocación del marista laico y laica, su formación y acompañamiento, los posibles caminos de vinculación al carisma, y la reflexión sobre la organización de los laicos en estructura asociativa (civil y/o canónica). Es un diálogo sobre el presente del laicado marista, el futuro que soñamos y la comunión con los hermanos para una mayor vitalidad del carisma.

En la web del Instituto encontrará todos los detalles sobre el encuentro: objetivos, participantes, fotos,

crónicas, vídeos... (<https://champagnat.org/es/encuentrolaicosroma2022/>)

En este boletín compartimos el mensaje que elaboró la asamblea para todos los maristas del mundo, junto con seis cartas que los participantes escribieron a sus respectivas Regiones.

Próximos pasos

Los resultados de la reflexión de los participantes del Fórum en Roma son muy relevantes, pero no conclusivos. Éstos son la orientación para el siguiente trabajo de profundización que realizarán grupos pequeños según los objetivos, hasta junio de 2024. Estos grupos estarán conformados por algunos participantes del Fórum presencial.

Las propuestas de cada grupo serán finalmente tratadas en el Fórum Internacional online, con los mismos participantes que estuvieron en Roma en noviembre 2022. Este encuentro virtual, que será realizado en noviembre de 2024, elaborará el documento final que será entregado al Consejo General del Instituto.

Queridos Maristas de Champagnat



Les presentamos un sencillo mensaje que surgió de la vida compartida y del trabajo realizado por los participantes en la 3ª fase del Fórum Internacional sobre la Vocación Marista Laical, que tuvo lugar en Roma del 4 al 11 de noviembre de 2022. Ha sido una auténtica experiencia del Espíritu (la Ruah), que nos ha permitido seguir explorando posibilidades para fortalecer las intuiciones y caminos relacionados con la vocación marista laical.

Después del primer año de este proceso que comenzó el 19 de marzo de 2021 en las diferentes Provincias y Distritos, los delegados de cada Unidad Administrativa del Instituto continuaron la reflexión iniciada en sus lugares de origen, constituyéndose en esta fase como expresión de nuestra familia carismática global.

Este mensaje no contiene conclusiones definitivas. Son más bien “soplos del Espíritu” en torno a los cuatro objetivos planteados para todo el proceso del Fórum. Nos quedan dos años de camino para seguir discerniendo y para llegar a propuestas más concretas con vistas al Fórum virtual de noviembre de 2024. Por tanto, el propósito de este mensaje es compartir una pequeña fotografía de nuestra reflexión durante el Fórum presencial, ayudar a mante-

neros conectados con los temas del Fórum, ofrecerles elementos y pautas para apoyar nuestra reflexión y procesos a nivel de Unidad Administrativa y Región, y contribuir para la construcción de consensos comunes sobre los cuatro soplos.

Los participantes del Fórum presencial, en Roma, seguirán contribuyendo en la reflexión y construcción de propuestas concretas que serán presentadas en el Fórum virtual internacional en noviembre de 2024. Su apoyo, reflexión y aportaciones pueden ser ofrecidas directamente a los representantes de su Unidad Administrativa.

Agradecemos todos los apoyos recibidos, las manifestaciones de gratitud y las oraciones desde cada lugar donde hay una presencia marista. Seguiremos estando atentos a los “soplos de la RUAH” que nos impulsa a “acoger, cuidar, vivir y compartir nuestra vocación”.

En este tiempo de Adviento, que nos abre a la esperanza y a la acogida de “la Luz que brilla en las tinieblas”, caminamos de la mano de María, mujer totalmente abierta y disponible a la acción del Espíritu. Que Ella nos continúe inspirando y alentando en nuestras búsquedas. Fraternalmente:

Agnes Reyes, Manu Gómez y Raúl Amaya
Directores del Secretariado de Laicos

Ruah – Soplos del Espíritu para el laicado marista

Mensaje de la asamblea para todos los maristas del mundo

Con el corazón abierto llegamos a la etapa 3 del Fórum Internacional de la Vocación Marista Laical 48 laicos y laicas de todas las UA del Instituto y 33 hermanos como apoyo y compañeros de camino. Desde su génesis, la experiencia del Fórum ha sido una verdadera experiencia de comunión donde compartimos vida, experiencias, inquietudes y sueños en relación con la vocación marista laical. Movidos por el Espíritu miramos hacia nuestro futuro con la misma esperanza y confianza de María y Marcelino.

Como una familia global y conscientes del don común que compartimos, nos dejamos interpelar por la profundización en los temas que tocan nuestra vida, misión y organización. Con alegría compartimos a todos nuestros hermanos y hermanas del mundo marista los soplos del Espíritu en esta fase del Fórum

Este mensaje que tienes en tus manos no pretende



ser un documento con conclusiones del Fórum. Más bien, son temas conectados a los cuatro objetivos del Fórum (la identidad vocacional de los maristas laicos y laicas, los procesos e itinerarios formativos, la vinculación al carisma marista y las estructuras jurídicas civiles o canónicas para el laicado marista) y que seguiremos profundizando y desarrollando con propuestas más concretas para el Fórum Virtual que se realizará en noviembre del 2024.

Soplo uno

PROFUNDIZAR LA COMPRENSIÓN DE LA VOCACIÓN MARISTA CON PARTICULAR AGENTO EN LA VOCACIÓN MARISTA LAICAL

Desarrollamos una comprensión común de la vocación laical que incluye y acoge a toda la persona. Esto implica asumir e integrar todas sus dimensiones, que le lleva así a transformar su corazón, su mente, su voluntad... en definitiva, su vida entera, en base a los principios y valores maristas.

Entendemos la vocación marista laical como una invitación, un don de Dios a vivir nuestra vida inspirada en el carisma marista. Asumimos esta invitación de forma libre y voluntaria. Nuestra experiencia es respetuosa con todas las culturas y todos

los credos y se enraíza en las propias experiencias y realidades.

El Espíritu nos invita a seguir profundizando en el lenguaje y el significado de los términos inclusión, vocación y formación para nosotros como maristas laicos y laicas.

Como pregunta abierta para seguir profundizando surgió el planteamiento sobre cómo vivir el ser marista desde la perspectiva de otras tradiciones religiosas o espirituales, en línea de inclusión y acogida de todas las personas.

Soplo dos**REVISAR Y OFRECER PROCESOS E ITINERARIOS DE FORMACIÓN Y ACOMPAÑAMIENTO DE LA VOCACIÓN LAICAL**

Reconocemos la importancia de contar con itinerarios y criterios para el discernimiento de la vocación marista laical. Los procesos vocacionales requieren de un acompañamiento personal respetuoso y adecuado a los ritmos y realidades de cada persona. Nos comprometemos a seguir explorando criterios, propuestas y caminos formativos que faciliten el desarrollo de procesos de discernimiento vocacional adaptados a los contextos y a las culturas.

Tanto a nivel personal como institucional, hacemos esfuerzos para garantizar los recursos económicos y humanos para el desarrollo y promoción de la vocación marista laical.

Además de las experiencias desarrolladas en los ámbitos locales y provinciales, compartimos y fortalecemos los procesos laicales a nivel global.

**Soplo tres****REFLEXIONAR Y PROPONER POSIBLES FORMAS DE VINCULACIÓN AL CARISMA MARISTA***** Comprensión sobre la expresión “vinculación de los laicos al carisma marista”**

Acogemos la diversidad de la vida laical marista y los diferentes momentos del camino espiritual en que nos encontramos.

Reconocemos la llamada a vivir el Evangelio a la manera de María y optamos por encarnar el carisma marista en la Iglesia y en el mundo.

Llegamos a esa convicción a través de un proceso de discernimiento que, si finaliza con el reconocimiento de la llamada de Dios a la vocación marista, desemboca en el compromiso y vinculación formal con el carisma. Esta nueva vocación es acogida y celebrada por la comunidad marista como un don de Dios.

Ya existen en el mundo marista diferentes fórmulas para expresar este compromiso y vinculación con el

carisma (misión, comunidad, espiritualidad), desde la perspectiva laical, que se reconocen entre sí.

Entendemos esta vinculación al carisma como nuestro testimonio público de la vocación marista y nuestro sentido de unidad y pertenencia a una familia carismática global, tras un proceso de discernimiento vocacional.

Nos sentimos interpelados a profundizar algunos aspectos relacionados con la vinculación.

*** Formas de vinculación al carisma**

Aquellos de entre nosotros que optan por vincularse al carisma marista, lo hacen de manera intencional y libre mediante un compromiso público, resultado de un proceso de discernimiento y acompañamiento vocacional.

Esta opción implica una profunda corresponsabili-

dad con el futuro y la vitalidad del carisma marista. Las formas de vinculación se expresan de acuerdo con la diversidad y las realidades del mundo marista. Delante de nosotros encontramos los desafíos para aclarar los términos utilizados para definir el significado de “formas de vinculación”.

*** Necesidades para apoyar e impulsar los procesos de los laicos que se sienten llamados a recorrer un camino hacia la vinculación**

Para apoyar e impulsar los procesos de los laicos que se sienten llamados a recorrer un camino hacia la vinculación vemos necesario:

- Hacer la invitación personal a experimentar el proceso.
- Generar redes, equipos y recursos que acompañan el proceso.
- Diseñar itinerarios de diferentes niveles de formación (accesibles y flexibles).
- Formar acompañantes que inspiren, den testimonio y promuevan la comunión.
- Crecer en autonomía (toma de decisiones y finanzas) y promover estructuras con liderazgo laical.
- Definir pautas comunes para facilitar los procesos.
- Sensibilidad a las diferencias culturales.
- Ofrecer oportunidades para vivir nuestro carisma tanto personalmente como en comunidad.



Soplo Cuatro

**CONOCER, REFLEXIONAR, EXPLORAR Y PROPONER
POSIBILIDADES DE ESTRUCTURAS JURÍDICAS
(CIVILES Y/O CANÓNICAS) PARA EL LAICADO MARISTA**

*** Contribución de la(s) estructura(s) asociativa(s) a la vocación marista laical**

La existencia de estructuras asociativas pueden contribuir en los siguientes aspectos:

▪ **En la vitalidad del carisma marista**

- Continuidad y crecimiento carismático;
- Nos dota de un cuerpo;
- Favorece la conexión con el Instituto;
- Favorece el compromiso de los miembros y

crecimiento de la familia carismática como respuesta a las acciones del Espíritu.

▪ **En la visibilidad de la vocación marista laical**

- Visibilidad social y eclesial;
- Sostenimiento de procesos, propuestas y organización de la vida de los laicos maristas;
- Da formalidad, estructura y organización;
- Asegura la legitimidad y el reconocimiento de esta vocación.

▪ **En la identidad**

- Garantiza una identidad y sentido de pertenencia (cuidando los valores, colaboración y comunidad);
- Da sentido de universalidad en la que se comparten vida y recursos;
- Facilita una red interna de personas que promueven la identidad y pertenencia al carisma;
- Contribuye a situarnos como entidad propia ante la Iglesia y la sociedad;

▪ **En la misión**

- Permite una mayor capacidad y oportunidades para la misión y la vida marista;
- Promueve la unidad y cooperación.

▪ **En sustentabilidad**

- Mejor organización;
- Permite el desarrollo de nuevas iniciativas;
- Genera una estabilidad en recursos económicos, humanos, espirituales y carismáticos;
- Puede ayudar a la unidad entre todos, pero no debe tender a la uniformidad, debe respetar la diversidad.

▪ **En autonomía**

- Comprender las implicaciones de la autonomía (liderazgo, decisiones, economía y funcionamiento);
- Para responder a necesidades específicas;
- Crecer en responsabilidad y madurez para poder invitar a otros.

* **Posibilidades de estructura(s) asociativa(s) para el laicado marista**

En relación a este planteamiento se plantearon diferentes posibilidades a modo de lluvia de ideas, y que habrá que seguir explorando.



* Surgieron diferentes desafíos que se deberían tomar en cuenta para el desarrollo de esta(s) estructura(s) asociativa(s), que habrá que abordar en estos dos próximos años.

Agradecemos todo el apoyo de las UA y del Instituto y a todas las personas que apoyaron con su servicio el desarrollo del Fórum. En nuestro corazón atesoramos la posibilidad de estar en contacto con la Casa General y con la Iglesia en nuestra visita al Vaticano.

Que María Nuestra Buena siga iluminando nuestro camino vocacional marista.

Roma 11 de noviembre de 2022

Carta de los participantes al Fórum a los maristas de sus regiones

Carta de la Región Arco Norte



El Foro Internacional sobre la Vocación Laical Marista ha sido una gran oportunidad de celebrar entre Hermanos y Laicos Maristas el regalo de la Vocación Marista como Don del Espíritu.

Es tal el gozo en nuestro corazón que deseamos y soñamos con revitalizar el Carisma Marista, por medio de itinerarios y procesos de formación que consideran nuestra diversidad en torno a las culturas, ritmos y lenguajes.

Que bendición, saber que cada vez somos más Maristas los que nos sentimos herederos del Carisma de Champagnat. La misma nos invita a considerar estructuras de organización para seguir caminando juntos como una gran Familia Carismática Marista Global.

Carta de la Región América Sur

Durante estos días nos hemos reunido en Roma laicas, laicos y hermanos venidos de diferentes partes del Instituto Marista. Hemos llegado con un corazón abierto, siguiendo la intuición de Champagnat, que nos enseñó a confiar ilimitadamente en la intercesión de la Buena Madre.

La palabra que nos ha marcado en este encuentro es RUAH (Espíritu), soplo de vida, soplo de Dios. Hemos hablado mucho de sentir ese soplo, que nos inquieta e inspira a continuar caminando con audacia. Nos hemos reunido en esta etapa presencial del Fórum de la Vocación Marista Laical, que continuará en los siguientes años, para reflexionar y compartir la riqueza de nuestras experiencias.

Tenemos la alegría de comunicarles 4 noticias bellas:

- La vocación marista es una forma preciosa de vivir el carisma de Champagnat, haciendo vida el evangelio al estilo de María, desde nuestro ser laical o de hermano.
- Creemos que es necesario recorrer un itinerario de formación y acompañamiento para que esta vocación laical sea actual, significativa y profética en el mundo de hoy.

- Todos estamos invitados a comprometernos cuando sepamos que ha llegado nuestra hora.
- Esperamos tiempos mejores en que la Iglesia y el mundo reconozcan que la vocación marista laical es un modo de vivir que nos hace felices.

Tenemos un camino que recorrer y construir juntos, abiertos a lo que el Espíritu nos regala, con una actitud de acogida y docilidad como María.

Los laicos, laicas y hermanos que hemos participado en el Fórum te invitamos con cariño a que la vocación marista laical sea tu proyecto de vida en el presente y el futuro.



Carta de la Región África

Nos sentimos agradecidos por la ayuda recibida de las demás Unidades Administrativas, del Instituto y de aquellos que colaboraron en el buen desarrollo del Fórum y sus servicios. Nos ha encantado entrar en contacto con la Casa General y con la Iglesia durante nuestra visita al Vaticano.

Los participantes de la Región de África hemos señalado los siguientes temas que consideramos importantes para que sean incluidos en el mensaje a todos los Maristas de Champagnat:

- La vocación laical marista es un aire nuevo para el carisma y la espiritualidad marista en algunas provincias.
- Hay que apoyar y tener paciencia con la vocación laical marista en algunas partes de la región africana, respetando sus propios ritmos.

Desafíos que se han identificado:

- En la Región se dan problemas

graves de comunicación.

- Es difícil moverse y viajar de unos países a otros.
 - Los problemas económicos afectan al desarrollo de las actividades laicales maristas.
- Que María nuestra Buena Madre continúe iluminando nuestro camino vocacional.



Carta de la Región Oceanía

Iniciamos los pasos de la nueva Provincia Estrella del Mar y lo hacemos con el corazón lleno de alegría por abrazar la visión de lo que significa ser laico marista.

Somos hombres y mujeres comprometidos a ser maristas. Tenemos un profundo deseo de pertenecer a una comunidad al tiempo que vivimos nuestra vocación.

Compartiendo nuestras historias, aprenderemos a comprendernos unos a otros y a comprender la diversidad de la provincia Estrella del Mar.

Venimos con el corazón abierto para compartir el pan en comunión, unos con otros. A medida que avanzamos desde este foro, nuestra misión es promover la vocación laical marista dentro de cada uno de nuestros contextos locales. Dar a conocer a Jesucristo y hacerlo amar a la manera de María. Somos hermanos y hermanas con nuestras propias



historias ricas y diversas. Parte de esta historia compartida es la relación que tenemos con los Hermanos Maristas, con quienes seguiremos caminando, como compañeros para profundizar en nuestra vocación laical marista.

Nuestra vocación consiste simplemente en profundizar cada una de nuestras llamadas a ser maristas.

Carta de la Región Europa

¿De qué tienes sed?

Cuando sientes que tu caminar tiene sentido. Cuando sientes que caminas junto a otros. Cuando sientes que con ellos llevas un mensaje de esperanza, porque



crees en la bondad de las personas y los pueblos. Cuando sientes que eres familia con los que comparten tu camino. Cuando tu estilo es el de María y Marcelino. Este es tu lugar, y tu mesa. Juntos nos hemos atrevido a explorar lo que Dios hace en nuestra vida, en cada uno de nosotros, en nuestra familia global. Juntos queremos seguir ofreciendo el regalo del carisma a los niños y a los jóvenes, a la sociedad. Porque el espíritu continúa soplando e inspirándonos. Conversando, escuchando todas las voces, compartiendo, celebrando, danzando, cocreando. En nuestro fórum, en tu fórum, hemos seguido soñando juntos, hermanos y laicos; en el mejor futuro para nuestra familia global y para el mundo que nos espera.

Levántate, bebamos del agua de la roca, y construyamos juntos algo nuevo. ¡Súmate a nosotros!

Carta de la Región Asia

Queridos Maristas de Champagnat en Asia.

Ha sido una bendición el haber vivido la experiencia del Foro Internacional sobre la Vocación Laical Marista, donde hermanos y laicos de todo el mundo nos hemos reunido para compartir la riqueza de nuestras historias y la riqueza de nuestras experiencias de vida marista.

Vivimos los mismos valores, sueños y esperanzas. Hemos compartido nuestras historias; hemos reflexionado juntos, propuesto diferentes ideas, discutido y dialogado.

Fue para nosotros, un espacio sagrado de encuentro, siendo plenamente conscientes de la presencia de la Ruah, el soplo de la Divinidad, guiándonos suavemente en todos los momentos de nuestra experiencia.

Nos enfrentamos y recibimos el reto de mantener vivo el carisma de Marcelino en nuestro mundo de hoy, particularmente en nuestro contexto en Asia. Sin embargo, acogemos entre nosotros la riqueza de la diversidad de cultura, fe y tradición. Y es en esta diversidad donde celebramos la vida marista con vosotros: “Venid a la mesa. Eres bi-

venido a celebrar la vida cuando nos reunimos en la Mesa de La Valla. Somos una familia. Somos maristas”.

Seguimos creyendo que ésta es nuestra llamada, nuestra vocación, a ser Maristas de Champagnat hoy: una familia en medio de la diversidad, celosos partícipes de la misión divina. Y así, seguimos adelante, cuidando y generando vida marista en todo lo que podemos.

Ven, camina con nosotros, con María y Marcelino.



VOCACIÓN MARISTA LAICAL EN LA RED

Te invitamos a compartir tu vida y vocación maristas en las redes sociales. Cada vez que publiques un post, fotos o videos relacionadas con esta experiencia, usa el hashtag #VocacionMaristaLaical.

Esto permitirá identificar tu comunicación en la familia global marista.

También te invitamos a unirse al grupo en [Facebook: Laicos Maristas / Marist Laity – Global](#). Es un espacio para compartir las emociones y experiencias de la vida marista laical.

Encuentro del Fórum en Roma

[Objetivos](#) | [Participantes](#) | [Programa](#) | [Fotos](#) | [Vídeos](#)

- [Clausura tercer etapa Fórum Internacional.](#)
- [día 7: a la espera de la siguiente fase.](#)
- [Día 6: discernimiento sobre posibles estructuras de vinculación.](#)
- [Día 5: formas de vinculación y nuevas estructuras jurídicas para el laicado marista.](#)
- [Día 4: vinculación, compromiso y promesa en la Vocación Marista Laical.](#)
- [Día 3: encuentro con Champagnat en el Vaticano y visita a la Casa General](#)
- [Lía 2: la Vocación y Formación de los Laicos Maristas de Champagnat](#)
- [Empieza la 3er etapa del Fórum Internacional sobre la Vocación Marista Laical](#)
- [¿Cómo llegamos al Fórum Internacional sobre la Vocación Marista Laical?](#)
- [3ª fase del Foro Internacional sobre la Vocación Marista Laical](#)

#VocacionMaristaLaical

El boletín “Compartiendo” se publicará mensualmente. Cada número estará a cargo de una Región Marista, que se turnará para realizarlo. Suscríbete a listas de correo electrónico [entrando en este enlace](#).



Instituto del los Hermanos Maristas - Secretariado de Laicos

Piazzale Marcellino Champagnat, 2 - Rome, Italy - comunica@fms.it

Website

<http://www.champagnat.org>

YouTube

<https://www.youtube.com/user/champagnatorg>

Facebook

<https://www.facebook.com/groups/laicosmaristas>

Twitter

https://twitter.com/fms_champagnat